

泉鏡花先生のこと

小村雪岱

青空文庫

私が泉鏡花先生に初めてお眼にかかったのは、今から三十二、三年前の二十一歳の時でした。丁度、久保猪之吉いのきち氏が学会で九州から上京され、駿河台の宿屋に泊っておられ、豊国とよくにの描いた日本で最初に鼻茸を手術した人の肖像を写すことを依頼されて、その宿屋に毎日私が通っている時に、鏡花先生御夫妻が遊びに見えられて、お逢いしたのでした。

久保氏夫人よりえさんは、落合直文門下のけいしゆう 閨秀歌人として知られた方で、娘時代から鏡花先生の愛読者であつた関係から親交があつたのです。

当時、鏡花先生は三十五、六歳ですでに文運隆々たる時代であ

り、たしか「白鷺」執筆中と思いましたが、二十八、九歳の美しい子夫人を伴って御出おいでになつた時、白面の画工に過ぎなかつた私は、この有名な芸術家にお逢い出来たことをどんなに感激したかわかりませんでした。その時の印象としては、色の白い、小さな、綺麗な方だということでした。爾来じらい今日に至るまで、先生の知遇をかたじけなくする動機となつたわけです。

鏡花先生は、その私生活においては、大變に人と違つたところが多かつたようにいわれておりますが、私などあまりに近くいたものには、それほどとも思われませんでした。何故ならば、先生の生活はすべて先生流の論理から割り出された、いわゆる泉流の主観に貫かれたもので、それを承るとまことに当然なことと合点

されるのです。即ち人や世間に対しても、先生自身の一つの動かし難い個性というか、何かしら強味を持っておられた人で、天才肌の芸術家という一つの雰囲気で、凡てを蔽すべつておられました。その点偏狭とも見られるところもありましたが、妥協の出来ない人でした。しかしその故にこそ、文壇生活四十余年の間、終始一貫いわゆる鏡花調文学で押し通すことの出来たわけでもあり、文壇の時流から超然として、吾関せず焉えんの態度を堅持し得られたものと思われまます。

先生が生なまもの物を食べないということは有名な話ですが、これは若い時に腸を悪くされて、四、五年のあいだ粥かゆばかりで過ごされたことが動機であつて、その時の習慣と、節制、用心が生物禁断

という嚴重な戒律となり、それが神経的な激しい嫌悪にまでなつてしまつたのだと承りました。

大体に潔癖な方ですから、生物を食べなくなつてからの先生は、如何なる例外もなく良く煮た物しか召し上がらなかつた。刺身、酢の物などは、もつてのほかのことであり、お吸物の中に柚子ゆずの一端、青物の一切が落としてあつても食べられない。大根おろしなども非常にお好きなのだそうですが、生が怖くて茹ゆでて食べるといった風であり、果物なども煮ない限りは一切口にされませんでした。

先生の熱あつかん爛らんはこうした生物嫌いの結果ですが、そのお爛らんの熱あつかんのなんのつて、私共が手に持つてお酌が出来るような熱さでは

勿論駄目で、煮たぎったようなのをチビリチビリとやられました。自分の傍に鉄瓶がチンチンとたぎっていないと不安で気が落ち着かないという先生の性分も、この生物恐怖性の結果かも知れませ
ん。

生物以外に形の悪いもの、性の知れないものは食べられません
でした。シヤコ、エビ、タコ等は虫か魚か分らないような不気味
なものだといって、怖おぞけ気をふるっておられました。ところが一度
ある会で大変良い機嫌に酔われまして、といつても先生は酒は好
きですが二本くらいですっかり酔払ってしまったわる良い酒でした
が、どう間違われてか、眼の前のタコをむしやむしや食べてしま
われました。それを発見して私は非常に吃びっくり驚しましたが、その

ことを翌日私の所へ見えられた折に話しをしましたら、先生はさすがに顔色を変えられて、「そういえば手巾にタコの疣いぼがついていたから変だとは思ったが——」といつてられるうちに、腹が痛くなつて来たと家へ帰つてしまわれた。まさか昨晚のタコが今になつて腹を痛くしたのではないのでしょうか、私はとんだことをいったものだと思つて後悔しました。

またある時、先日なくなられた岡田三郎助さんの招待で、支那料理を御馳走になつたことがありました。小さな丸い揚げ物が大変に美味しく、鏡花先生も相当召し上がられたのですが、後でそれが蛙かえると聞いて先生はびっくりし、懐中から手ばなしたことのない宝丹を一袋全部、あわてて飲み下して、「とんだことをした」

と、蒼あおくなつておられた時のことも今に忘れません。

好んで召し上がられたものは、野菜、豆腐、小魚などのよく煮たものでした。

食物の潔癖に次いで先生の出不精もよくいわれますが、これは一つには犬を大変怖がられたためもありました。もし噛かみつかれて狂犬病になり、四ツん這ぼいでワンワンなんていう病気にでもなつては大変だということからの恐怖ですが、それだけに狂犬病については医者もおよばないくらいに良く調べて知っておられました。犬の怖い先生は歩いては殆ほとんど外出されず、そのために一々車を呼んで出歩かれました。

雷と船も大変嫌がりましたが、これも神経的に冒険や危険に

近づくことを警戒される結果と思われます。

神仏に対する尊敬の念の厚かったことは、生来からと思われますが、神社仏閣の前では常に土下座をされて礼拝されました。私などお伴をして歩いている時に、社の前で突然土下座をされるので、先生を何度踏みつけようとしたか知りませんでした。宮城前ではどんなに乱酔されていても、昔からこの礼を忘れられたことはなく、まことにその敬けいけん虔な御様子には思わず頭が下がりました。

師の尾崎紅葉先生に対しても、全く神様と同様に絶対の尊敬と服従で奉仕されたそうで、三十年來、お宅の床の間には紅葉先生の写真を飾ってお供物を欠かさされませんでした。

世間では鏡花先生を大變江戸趣味人のように思っているようですが、なるほど着物などは奥さんの趣味でしょうか、大變粋でしたが、決して「吹き流し」といった江戸ツ児風の氣象ではなく、あくまで鏡花流の我の強いところがありました。

趣味としては兎の玩具を集めておられて、これを聞いて方々から頂かれる物も多く、大變な数でした。

お仕事は殆ど毛筆で、机の上に香を焚^たかれ、時々筆の穂先に香の薫りをしみ込ませては原稿を書かれていたと聞きます。

さすがに文人だけに文字を大切にされたことは、想像以上で、どんなつまらぬ事柄でも文字の印刷してある物は絶対に粗末に出来ない性質で、御はしと刷ってある箸の袋でも捨てられず、奥さ

んが全部丁重に保存しておられたようで、時々小さな物は燃やしておられました。誰でも良くやる指先で、こんな字ですと畳の上などに書きますと、後を手で消す真似をしておかないといかと仰おっしゃ言るのです。ですから先生の色紙なども数は非常に少なく、雑誌社に送った原稿なども、校正と同時に自分の手元においてお返しにならなかつたように聞いております。

煙草たばこは子供のころからの好物だそうで、常に水府を煙管きせるで喫つておられました。映画なども昔はよく行かれたそうですが、煙草が喫えなくなつてからは、不自由なために行かれなくなりました。

御著書の装幀そうていは、私も相当やらせて頂きました。最初は大正

元年ごろでしたが、千章館で『日本橋』を出版される時で、私にとつては最初の装幀でした。その後春陽堂からの物は大抵やらせて頂きましたが、中々に註文の難しい方で、大体濃い色はお嫌いで、茶とか鼠ねずみの色は使えませんでした。

このように自己というものを常にしっかり持った名人肌の芸術家でしたが、神経質の反面、大変愛嬌のあつた方で、その温かさが人間鏡花として掬くめども尽きぬ滋味を持っておられたのでした。同じ事柄でも先生の口からいわれると非常に面白く味深く聞かれ、その点は座談の大家でもありました。

ともかく明治、大正、昭和と三代に亘つて文豪としての名声を輝かされた方ですから、すべての生生活動作が凡人のわれわれには

うかがい知れない深い思慮と倫理から出た事柄で、たといそれが先生の独断的な理窟であつても、決して出鱈目でたらめではなかつたのでした。

あの香り高い先生の文章とともに、あくまで清澄に、強韌きょうじんに生き抜かれた先生の芸術家としての一生は、まことに天才の名にそむかぬものでありました。

青空文庫情報

底本：「書物の王国」¹³ 芸術家」国書刊行会

1998（平成10）年10月25日初版第1刷発行

底本の親本：「日本橋檜物町」中公文庫、中央公論社

1990（平成2）年8月

入力：川山隆

校正：noriko saito

2007年8月10日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www>

W.aozora.gr.jp/) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランテイアの皆さんです。

泉鏡花先生のこと

小村雪岱

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>